
Transformation des sociétés en Éthiopie et dans la Corne de l'Afrique : Changement, diversité et mémoire

Ronny Meyer^{*1} and Margaux Herman^{*2}

¹Langage, LAngues et Cultures d'Afrique – Ecole Pratique des Hautes Etudes, Institut National des Langues et Civilisations Orientales, Centre National de la Recherche Scientifique – France

²Centre d'études en sciences sociales sur les mondes africains, américains et asiatiques, UMR 245 – Université de Paris, Institut National des Langues et Civilisations Orientales, Institut de Recherche pour le Développement – France

Résumé

Proposition d'atelier 9ème édition Rencentres des études africaines en France (REAF)
Transformation des sociétés en Éthiopie et dans la Corne de l'Afrique :
Changement, diversité et mémoire
Margaux Herman (margot.herman@inalco.fr, Inalco-Cessma UMR 245) et
Ronny Meyer (ronny.meyer@inalco.fr, Inalco-Llakan UMR 8135)

La Corne de l'Afrique est un lieu de transformations dynamiques. Des royaumes antiques et des routes commerciales transrégionales aux reconfigurations politiques modernes et aux renaissances culturelles, cette région a connu des mutations constantes de ses frontières géographiques, de ses paysages linguistiques et de ses structures socioculturelles. Le processus de transformation localisé au sein d'une population ou d'une région peut induire, par effet de ricochet, des dynamiques similaires dans les communautés voisines et/ou les zones adjacentes.

Cet atelier interdisciplinaire explore les processus de changement et de continuité en Éthiopie et dans l'ensemble de la Corne de l'Afrique à travers les prismes de l'histoire, de l'anthropologie et de la linguistique. Ses principaux objectifs sont les suivants :

- Étudier la diversité linguistique de la région et la manière dont la langue reflète et médie les changements historiques et sociaux.
- Analyser les dynamiques anthropologiques liées à l'identité, à l'ethnicité et à la mobilité à travers le temps et l'espace.
- Engager une réflexion critique sur les pratiques de l'écriture d'histoire, de mémoire et de patrimonialisation en lien avec les passés multiples de la région.

L'atelier vise à rassembler des chercheurs issus de diverses disciplines en sciences humaines s'intéressant à l'Éthiopie et à la Corne de l'Afrique, afin d'examiner, selon leurs perspectives respectives, les processus de transformation historiques et actuels.

^{*}Intervenant